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6 江南周末·悦读

迈步人生的漫长旅程，我们常会
与命运的波澜不期而遇。那些或细微
或严峻的挫折与磨难，经时光过滤、
沉淀，如尘埃般缓缓堆积，幻化成一
座看似难以逾越的山丘。“我要写一
本岁月的书，记录我们受过的苦，付
出的爱，穿越过黑夜的平凡人生。”资
深媒体人邱兵在他的非虚构散文集
《越过山丘》中，以朴素而细腻的笔
触，将一个个饱含深情的故事娓娓道
来，既有普通人陷入失控漩涡后的奋
力挣扎与深沉执念，也有他们坦然面
对世事无常的豁达与从容，充分展现
出个体与时代交织、碰撞的动人片
段。

生活从来不是一潭死水，变故总
是在不经意间突如其来。作为《东方
早报》和《澎湃新闻》的创始人，邱兵
亲历了纸媒的由兴盛至落寞，也见证
了新媒体的飞速崛起，“突然要和一
些写代码的人竞争，终于，还是败下
阵来。”在《漫长的告别》一文中，母亲
安慰他：“不要急，五十岁的人，还有
十年，还能做出件重要的事。”自邱兵
有记忆起，母亲讲得最多的一句话就
是“不要活得像热锅上的蚂蚁。”这句
话成为他立身处世的准则，引领他在
追逐梦想的道路上奋进，也让他在失
意时不至于乱了阵脚。

有家人在的地方，才是故乡。面
对母亲已离世的既定事实，邱兵感
慨：“生命的旅途中，我曾经一直认
为，母亲和我会有一个漫长的告别，
我还有大把的时间去陪伴、去倾诉、
去感恩，然而，事实却不是如此。”而
回顾父亲的人生经历，他对这个性格
坚毅的老警察充满敬意：“如果说这
一生我曾经真的崇拜过一个人的话，
只有我的父亲，他用诚实、勇敢、利他
建立了一个完整的价值体系。”

书中，他写哥哥的善良、爱猫、失
意以及酗酒：“如果他没有离开，我们
一定会再喝一次大酒，喝酒的目的
是：劝他少喝点酒。”他写姐姐的美好
童年和坎坷过往，“好像有吃不完的
苦，从没等到甘来的时候。”姐姐却
说：“还记得你讲的人生目标不？做个
好人。我想我差不多能完成这个目
标，所以我睡得着，吃得香，偶尔跳跳
广场舞，完美！”

邱兵的文字风格平实而富有张
力，没有华丽的辞藻，而是以一种近
乎质朴的方式去讲述。《小徐，快跑》
中的小徐同样是一名资深媒体人，人
到中年，丢了工作，跑进大山深处，成
为带领村民创收的“鸡王”，“也许他
微笑着，也许他仍在挣扎，都不要紧，
我们每个人何尝不是在挣扎中求生
存，在无人喝彩时埋头向前。”《月亮
和三千元人民币》中的石总编，饱受
病魔摧残以至不能识人，却在清醒的
刹那提出对报纸的建议，“人的心脏
有两个心房，一个用来笑，一个用来
悲，笑的时候，不要笑得太厉害，以免
触动悲的那一半。”《所有我们看不见
的光》中渴望完美爱情的钱姑娘，终
究没有嫁给她的“童安格”，而是陪伴
在久病缠身的丈夫身旁，“无论如何，
还有光以及善良和爱。也许它已经不
那么耀眼、光芒万丈，但是，它还在，
平淡无奇，也抚慰人心。”

当命运的尘埃已堆积如丘，我们
或许会陷入迷茫与无助。对此，邱兵
通过书中故事告诉我们，人类从未停
止过对命运的抗争。那些在逆境中努
力改变生活的失意者，在困境里不断
创新求变的企业家，在岁月无情冲刷
下从容老去的长者，他们都用自己的
行动诠释着生命的坚韧。

山丘的另一面是什么，我们无从
知晓。然而，只有越过各自的山丘，才
能开启一段全新征程，领略到山丘前
方更广阔的天地和更丰富的人生体
验。所以，哪怕心怀忐忑、步履踉跄，
哪怕有些许辛酸、无奈，也要不断地
重整旗鼓。生命因此而热烈真诚。如
周国平所言：“当我们越过生活的山
丘，一个充满希望的明天便是生命给
予每个人的奖赏。”

《越过山丘》
邱兵 著

天津人民出版社
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美国历史学家卫周安的著作
《北京的六分仪》，副标题名为“中国
历史中的全球潮流”。一座仪器，为
什么与全球化的中国历史形成了关
联呢？

卫周安师从“汉学三杰”之一的
史景迁，也擅长用巧妙的微观视角
进入大历史的叙事流程。在这部作
品中，卫周安以六分仪为切口，以小
见大，“消除了一些长期以来受重视
的神话。”在传统的叙事之中，古代
的中国是一个“封闭”的国家，直至
西方列强以坚船利炮，迫使闭关锁
国的中国开放自己的大门。卫周安
显然并不这么认为。

在卫周安看来，自 1799年乾隆
帝去世到 1914年一战爆发的“漫长
的 19世纪”期间，中西方之间的交
互，并不是完全被动地接受西方的
输入，而是中国面对一系列的不平
等条约时，基于过往的历史经验，对
其进行反馈的复杂相互作用。

这样的历史经验，本身也是相
互作用的结果，经验的来源，一方面
受传统的、源自本土发展的观念影
响；另一方面，则是 16到 18世纪时
期，中国与欧洲文化长期互动的结
果。这种历史经验不仅在当时主导
了清朝的对外政策，更形成了“西
方”一词的概念，这一概念在历经岁

月流转以后，从地理到文化，再从文
化到政治，被不断地添加了新的内
涵，时至今日依然深刻影响着我们
的认知。

卫周安对“我们为何会产生‘闭
关锁国’的刻板印象？”进行了解答。
16到 18世纪，传教士的活动是中西
方交流的途径之一，在这过程中，双
方价值观存在很大冲突，或者说，是
中国传统的折中性与教会排他性之
间的冲突，这种冲突难以从根源上得
以解决。同时，西方的政治观点，也难
以对中国的上层施加影响力——他
们希望获得先进的技术与精良的器
具，而排斥其中的文化。

该书的标题，得名自南怀仁为
康熙所制作的六分仪。怀抱着传教
的理想，南怀仁远渡重洋。康熙十二
年（公元 1673年），南怀仁仿造丹麦
天文学家第谷的设计，为康熙献上
了他监造的六分仪，这一代表着西
方技术的珍宝，希望借此作为叩门
砖，让康熙允许传教士在中国活动。
尽管南怀仁未能实现意愿，但此举
无意中激起了中国高层人士对于西
方器具的热衷。

如同欧洲热衷于源自中国的茶
叶与瓷器，欧洲的精密商品也吸引
着中国精英阶层的注意。例如我国
名著《红楼梦》中就有着西洋镜、机

械钟等器具的记述。随着器具的引
入，欧洲的科技、文化乃至于军事战
术，也得以随之传播到了中国。从某
种程度上来说，晚清为了自救所展
开的洋务运动、向西方派遣外交使
臣与留学生等救亡图存的运动，正
是这种注意成为了历史的经验，被
清朝的高层所吸取的表现。

不过，作者在选取研究对象时，
似乎过于重视清朝的上层人士，忽
略了底层百姓与欧洲传教士之间的
互动。卫周安将其写作的重点，放在
了清朝康熙至乾隆这一“中国的盛
世”时期，但是，对于作者的磅礴野
心与宏大目的而言，仅仅挑选这样
一个时间段就够了吗？

明清时期的传教士，走的是“上
层路线”，试图通过服务帝国的上层
以打开门户。而这导致了作为下层
百姓的大多数人出于自保的心理，
并不乐于与他们进行接触。此外，传
教士对于地方格局产生了新的影
响，一方面，建立教堂、吸纳信徒很
容易产生土地与税赋上的纠纷；另
一方面，旧有的士绅阶层担心这些
传教士会与其争夺地方上的特权。
尽管教士们承担了东西方文化桥梁
的作用，但他们的直接目标是进行
传教，扩大西方宗教在中国的影响
力——这带来的冲突并不只有文化

上的对立，也导致现实利益的纠葛。
南怀仁所制造的六分仪，在

1900 年的庚子事变期间被德军洗
劫，运往了柏林，后来在一战后归
还，时至今日，依然默默注视着历史
的夜空。它见证了数百年间的中西
方互动，随着中国的命运与地位共
同浮沉。该书结尾说道，“中国的克
制与保留并不意味着孤立于世界。”
愿未来能像书中所言，“贯穿中国历
史的全球潮流，在下一个千年仍将
奔腾不息。”

《北京的六分仪：
中国历史中的全球潮流》

[美]卫周安 著 王敬雅、张歌 译
江苏人民出版社
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2024 年 11 月 6 日下午，嘉兴大
学的“省身讲堂”现场，坐满了人。

来自上海、衢州、湖州等周边
地区和嘉兴的作家、文学爱好者
们以及嘉大学子汇聚一堂，聆听

“人民艺术家”王蒙开讲“文学的
可能性”。

今年90岁的王蒙，从事文学创
作七十余年，出版了百余部小说、散
文诗歌和学术著作。

之前在谈到自己时，王蒙爱说
一句话：我还是文学战线上的“一线
劳动力”。

有人说，如果我们打开王蒙的
作品库，会发现“时代”是最为耀眼
的关键词。

1953年深秋，19岁的王蒙写下
了《青春万岁》，“所有的日子都来
吧，让我编织你们，用青春的金线和
幸福的璎珞编织你们”。此后，王蒙
风雨兼程的创作就一直饱含着对人
民和生活的爱。

从《青春万岁》《组织部来了个
年轻人》，到改革开放后的《蝴蝶》

《活动变人形》，包括新时代以来的
《笑的风》《霞满天》等作品，王蒙为
中国留存了丰富的文学档案。

他的长篇小说《这边风景》，以
新疆农村为背景，用层层剥开的
悬念和西域独特风土人情，为读
者展示了一幅现代西域生活的全
景图，被誉为“《清明上河图》式民
俗画卷”，获第九届茅盾文学奖。

《这边风景》的诞生和他的人生经

历有关——1963年底，王蒙一家远
赴新疆，一去就是十六年，这部小说
也是这段经历的收获。

2019年9月，王蒙被授予“人民
艺术家”国家荣誉称号。作为中国当
代文学和当代中国社会的亲历者，
王蒙身上融合了文化部长、基层干
部、知识分子作家等多重身份；他同
时也是中国故事的讲述者，这些年，
他以文学、研究、演讲、访谈等方式
不断讲述着当代中国。

在讲座开场，嘉兴市文联名誉
主席黄亚洲介绍，王蒙多年前曾路
过嘉兴，但是没有停留，但他依然记
得作家余华跟他在一起，给他讲起
了自己在海盐县怎么给人拔牙的故
事。这一次王蒙来到嘉兴，看了南湖
和红船，走访了嘉兴的美丽乡村，也
因为嘉兴市委宣传部、市文联、市作
协的邀请，嘉兴的读者有了这样一
次和文学大师近距离交流的机会。

以下为王蒙讲座的部分内容，
我们整理如下。
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“可能性并不排除不可能性”
文学有几大特点，第一，它是来

自生活的；第二，它是可以虚构的。
虚构的结果就使文学的想象力和创
造性似乎不受什么限制。

任何的事情都会考虑到可能
性，经商有经商的可能性，考学有考
学的可能性，作战有作战的各种可
能性。在各种可能性之中，一般的可
能性是一个序言，是一个引子，是一
个序曲。只有当可能性变成了现实
性以后，这件事情才算是完成了。但
是从文学层面，某种意义上来说，你
把各种可能性都能够设计得、构想
得、分析得、安排得清清楚楚，动人
心弦，你这个差不多就算完成了。

可能性是一个哲学上最有趣的
词儿，因为可能性包含各种方法、预
测，这是一种可能性；含蓄、保密、不
透露，这也是一种可能性。而且请大
家想一想，可能性是不排他的，可能
性并不排除不可能性。

文学的可能性变成现实性，必
须通过语言，必须通过文字，因此语
言和文字太复杂。

对于可能性的部分是对想象和
创造的重视，这是非常有趣的一个
事情。语言本身又出现了不知多少
可能性。

我常常说（但我说的很可能仍
然是不准确的），任何一句话都至少
有15种的说法。说各位好，这是一种
说法；大家好，这是一种说法；说
Hello everybody，这也是一种说法。
各种说法很多，但是作为文学来说，
要能在这里头找到相对最精确、最
合适、最动人、最有活力的说法。

“文学是艺术的硬通货”
我还喜欢说一句话，就是文学

是艺术的硬通货。什么意思呢？比如
说舞蹈、美术、建筑，这都是视觉的
艺术。但是如果你想说明白它们，你
需要用语言，你需要有一个说明书，
或者需要有一个介绍。这就是说，你

要借助语言和文字。
音乐、歌唱，很多东西是生命的

艺术，是听觉的艺术。（比如）你要想
普及交响乐，我们一定有一部分人
听交响乐，听不明白。要给他们普及
交响乐的话，你得给他解释几句，你
得把艺术最微妙的感觉、艺术最动
人的感觉表达出来。

如果你能够用语言来讲一段对
交响乐的理解，就相当于是文学，你
已经超出了一般的语言表达意义的
水准。所以我们重视语言，重视文
学，重视文学的可能性，重视语言的
可能性，这是一个很有意思的话题。

“文学才是世界的本质”
古今中外的一些文学的大家，

文化的大家，在古代文学有各种说
法，也表达了文学本身的各式各样
的可能性。

博尔赫斯说的世界的特点是什
么？就是通向一本一本的书。世界之
所以可爱，是这个世界给你提供了
一个任务，把世界这本书编辑起来，
把它符号化，把它段落化，把它章节
化。博尔赫斯说的是什么呢？他说世
界的本质并不是它的形状、形体和
目的，而是它是章节，它是段落，它
是结构，它是文学，就是说文学才是
世界的本质。

文学的本质、文学的本体是这
个世界，文学的源泉是来自于生活。
这是我们的看法，但是博尔赫斯他
为什么要这么说，很简单，他被文学
和语言的艺术俘虏了。

一个人要钻了艺术那是不得了
的。钻了艺术以后，你一切的痛苦都
没有了，或者说你一切的痛苦全部
在你的身上，因为你已经钻了艺术。

西方的作家写这个（主题）写得
最好玩的，写得真正让人哭笑不得
的是英国人毛姆。毛姆写的《月亮和
六便士》，他写法国一个真实存在的
大画家高更。这高更本来是银行的
一个职员，已经40岁左右了，忽然有
两年他表现得不太正常，下了班也

不回家，每天不知在忙着什么，问他
又不说。妻子雇了私人侦探，侦探汇
报高更每天都到各个地方去画画、
收集材料，他的妻子听到这里就哭
了：如果他迷上了艺术，我无法战胜
艺术。

他的妻子给了侦探一大笔钱，
说给你这个钱的目的，就是要你必
须保证不准告诉别人我的丈夫迷上
艺术了，不然银行马上就把他开除
了，银行哪能用一个迷上艺术的人。
如果他让别人知道他迷上艺术了，
信用机构马上就把他的信用卡吊销
了，这样的人买东西还能付钱吗？

毛姆就是用了这样特别夸张的
手法，嘲弄的手法，实际上他是在歌
颂艺术，歌颂艺术对人的影响，歌颂
艺术的魅力，歌颂艺术的精神能力，
歌颂艺术对人整个的精神境界的提
高，这种影响达到了极致，这也是文
学和艺术的一种可能性。

文学可以很含蓄，可以话说得
不那么特别清楚，把精神的空间留
给读者，但是文学也完全可能把这
一切都写到了。

“因为我别的都没干成”
电影《铁皮鼓》的原著作者君

特·格拉斯，他回答法国《世界报》
的一个问题：你为什么写作？他回
答说：因为我别的都没干成。我到
处引用这句话，引用这句话的结果
就是一部分年轻的写作的同行对
我产生了不满，说你怎么带头贬低
文学？

我也是想了几十年，我自己说不
清楚为什么喜欢这句话，直到90岁，
我才弄明白我为什么喜欢这句话。因
为我喜欢这句话的逆推论。什么意
思？什么是逆推论呢？也许我不是什
么事都没干成，才选择了文学，而是
因为我选择了文学，我也不想其他的
事来消耗我的人生。一个人选择了文
学，他有很多事就不想做了，但是必
须为自己的选择付出代价。我特别理
解这句话，反过来说，因为写作了，别

的事我就做不成。

“我下辈子还必须做中国人”
要愿意和人民交流，要多看书，

千万别光看手机。
说实话，我看手机的时间也超

过了看书的时间，但是我还是说，如
果光看手机，你就变成了小傻子。手
机上有海量的信息，但很少有人能
够来思索、鉴别、选择，相反，如果你
去看书的话，我们会进行一个思索、
选择。

我是 1953年开始写作的，1979
年才出书。1979年初到现在是多少
年？是 46年，我耽误了二十几年，但
是现在继续不断写。我写过一篇中
篇小说，叫做《从前的初恋》，前年在
《人民文学》上发表的。小说是我
1956年写的，我曾经把它投给刊物，
被刊物退回来了，那个时候没有解
释，可能写得和生活太近了，让人看
的感觉，有点像是报纸上的内容。结
果过了这些年以后，这个作品还是
受到了（杂志）主编非常大的欣赏。

《这边风景》是（写好）40年以后
出版的，称赞它的人，说它是“《清明
上河图》式民俗画卷”，获得了茅盾
文学奖，现在正在改编成电视剧。我
还有一个作品叫《初春回旋曲》，是
经过30年后发表的。

这些作品既有它的时代性，甚
至于新闻性，有的（作品）好像是站
在风口浪尖上，它可以经住时间的
考验，在经过几十年以后，仍然能够
引起人们的关注，这也是一种接受
美学的不同。

诗是美好的。我在《人民政协
报》上写过一篇文章，写的是我去开
封游览“清明上河园”，那儿有一个
歌舞表演，里面第一首诗就是辛弃
疾写上元灯节的词（辛弃疾《青玉
案·元夕》）。我说他的词写得太好
了：东风夜放花千树。更吹落、星如
雨。我说哪怕只是为了看得懂、欣赏
得了这首词，我下辈子还必须做中
国人。


